

---

# DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 12 DE SETIEMBRE DE 1810.

---

*SAN EULOGIO, OBISPO.*

El jubileo está en la capilla de nuestra Señora de la Palma.

*Afecciones astronómicas.* — Sale el sol à las 5 h. 47' y se pone à las 6 h. 13'. Debe señalar el reloj al punto del medio día 11 h. 56' 19". Lugar del sol en la eclíptica 5 S. 19.° 2' 13". Idem en la equinocial en tiempo 11 h. 19' 41". Es el 14 de la luna. Sale à las 5 h. 17' tard. y se pone à las 4 h. 28' mad.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.*

Prim. alta à las 12 h. 58' mad. | Seg. alta à la 1 h. 30' tard.

Prim. baxa à las 7 h. 12' mañ. | Seg. baxa à las 7 h. 45' noch.

---

## COMERCIO. — ARTES.

En los Estados-Unidos se ha hecho con buen éxito uso del vapor para objetos de navegacion interior. — El barco de pasage de Nueva-York à Albany es de 160 pies de largo y à proporcion de ancho, de suerte que que tiene cabida para unas cien personas. La máquina que pone en movimiento las ruedas manda una fuerza igual à la de 24 caballos, y se conserva en accion por el vapor de una caldera de cobre, de 8 à 10 pies de capacidad. El camino que dicho barco tiene que andar será de unas 150 millas: lo hace dos veces por semana, y suele no tardar 32 horas. Quando el viento es favorable se le ponen unas pequeñas velas cuadradas para aumentar la velocidad.

## NOTICIAS DEL REINO.

En fecha del 31 último escriben de Tarragona " Reus respira libre de enemigos , y son en tan crecido número los que diariamente se acogen á nuestras banderas , que no bastan caudales para satisfacer de contado lo prometido. Muchos vecinos suplen gustosísimos para tan útil objeto. Los pasados pueden muy bien calcularse en ciento por dia. Ultimamente se nos pasó una avanzada de 57 , que toda una compañía , avisada por el centinela , intentó en valde contener. — Segun parece , Macdonald no tendrá mas fortuna que su antecesor en sus temerarias empresas , y sus asomos á esta plaza , que aparenta querer sitiar , van probablemente á costarle caros. En la accion ocurrida en estos campos el dia 21 ácia la parte de Cambrils (*véase el diario de ayer*) tuvieron los franceses de pérdida , á mas de los pasados , 200 hombres , entre muertos y heridos. Lo que nos aturde es ver como dexan divisiones nuestras á su espalda , á riesgo de quedar completamente cortados. Esto nos prueba que su verdadero plan es no tener ninguno , y que las mas veces deben sus triunfos á su temeridad."

## AMERICA.

Un sugeto fidedigno escribe de la Havana en fecha de 30 de julio lo siguiente : " Hoi se ha hecho la justicia del individuo Manuel Rodriguez Aleman , que traia un pliego para este gobernador , que incluía otros para Santa Fe , Carácas , Cartagena , México y Campeche , en que prevenia José no se remitiesen fondos á los que llama insurgentes , con proclamas , firmas en blanco del mismo y sus ministros &c.

Era un jóven de 26 años , bachiller en teología , hijo de un capitan y natural de Nueva-España , y page que fue de Azanza : lo auxilió el presbítero Chabarría hablándole en latin que poseia perfectamente , y de una instruccion y talento no vulgar : era comisario de guerra ; pero falto de transcendencia : fue conocido por el Sr. Onis en Filadelfia , que no le perdió paso y pudo hacerle llegar aquí con su requisitoria para que no se escapase : así aquí

no ha habido que hacer sino realizar los avisos de aquel ministro, y cogerle los papeles en el secreto que los traía.

Esta madrugada pidió avíos de escribir, y escribió dos cartas y un oficio para el gobernador, pidiendo no se abriese hasta después de muerto: fue á pie al suplicio, con entereza y religiosidad, y en lo alto de la escalera se le oyó claramente pedir perdón á Fernando VII su rei, á la nacion y al pueblo de la Havana por el escándalo que habia dado. (Véase el diario de ayer.)

### NOTICIAS DE CADIZ.

*Dia II.* — Una lancha en bahía ha hecho fuego ácia la playa, y el castillo del Puntal y tres lanchas bombarderas han dirigido los suyos al Trocadero y á la Cabezuela, cuya batería disparó algunos cañonazos.

Por mui buen conducto se nos asegura que, segun noticias recientes del ejército de la izquierda, el general Lacarrera, habia llegado á Santa Olalla, y el general Ballesteros á Aracena, habiendo avanzado el Sr. Butron con 600 caballos hasta el Ronquillo. — Por cartas dignas de todo crédito, fechas del 23 último en Puente de Don Gonzalo, se sabe que en Estepa, Alameda, Cazarique y otros pueblos de aquellas comarcas principian los vándalos á conocer por una fatal experiencia que no las pisan con la impunidad que se prometieron. — Se dice que Luciano Buonaparte se halla en Malta, y que los napolitanos han principiado á manifestar abiertamente el odio que profesan á Murat y sus secuaces.

### XAVISO AL PUBLICO.

Habiendo cometido la Junta superior de gobierno de esta ciudad el encargo á la Diputacion de alojamientos para facilitar á los señores diputados de las provincias, que deben asistir á la celebracion de las próximas córtes, la comodidad, segun las circunstancias lo permitan, en las casas de los vecinos que se hallen con proporciones de admitir los individuos que puedan, cree esta Comision que si procediera á hacer este señalamiento agraviaria el deseo y generosidad de los que no nombrase, así como perjudicaria á muchos que

eligiese por no tener capacidad para este servicio, que en otros tiempos les seria de la mayor complacencia; con cuyo motivo, y el de dar mayor merito á la oferta, la dexa al arbitrio y voluntad de las personas acomodadas que gusten hacerla, quienes se servirán manifestarlo á esta Comision en el preciso término de dos dias, contando desde la fecha. Cádiz 11 de setiembre de 1810. — José María de Lila. — Pedro de la Xara.

#### OTRO.

En virtud de providencias de la real Junta de represalias se ha mandado publicar por quatro dias mas la subasta que se anunció en 1.º de este mes de la goleta nombrada María, surta en esta bahía, de sesenta toneladas: sus maderas de roble y pino, apreciada con todos sus enseres en tres mil ciento quince pesos sencillos y catorce reales vellon. Quien quisiere hacer postura acuda ante el Sr. D. Ramon Lopez Pelegrin, del consejo de S. M., ministro de la misma real Junta, que vive calle del Empedrado n.º 190. Y el remate señalado para el 11 del corriente se ha trasladado al sábado 15 á las 5 de la tarde; en el supuesto de que no se admitirá postura en menos cantidad que la de su tasacion y á dinero metálico.

Es copia del original de que yo el infrascrito escribano de S. M. certifico. Cádiz 10 de setiembre de 1810. — Francisco Izquierdo y Ansaldo.

FONDO PATRIOTICO. — A las doce en punto de la mañana del juéves 13 del corriente se celebra junta en casa del señor presidente D. Joaquin de Villanueva; lo que se previene á los señores suscriptores, advirtiendo que los puntos de que debe tratarse son de un interes general. Se espera de consiguiente la puntual asistencia de quantos se hallen en esta plaza. — Gedeon Cranstown, secretario.

CON REAL PRIVILEGIO.

---

Por D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno por S. M.